

222 cm<sup>2</sup> Página: 5

1/2



## Zócalo lleno: empieza a tomar forma "el factor ciudadano"

a demostración de fuerza que dio ayer la sociedad civil organizada es todo un mensaje para lo que viene en las elecciones del 2 de junio. Todas las encuestas que hoy dan una ventaja importante a la candidata del oficialismo, Claudia Sheinbaum, pueden palidecer y derrumbarse si el "factor ciudadano" se decide a sali masivamente a votar en los próximos comicios para expresar su opinión sobre el actual gobierno de Andrés Manuel López Obrador y su posible continuidad.

El Zócalo lleno, junto con las principales plazas públicas de toda la República, sin camiones mandados desde los estados, sin los burdos y costosos acarreos de las clientelas partidistas y, sobre todo, sin más consigna que la defensa de una democracia que se avizora en riesgo, es un clarc termómetro de la molestia ciudadana que está creciendo ante el abandono de las principales problemáticas de país, y podría desembocar en un voto de castigo a este gobiemo. Y que no se engañen los partidos opositores porque no son ellos los que mueven n convencen a los ciudadanos inconformes que no necesariamente ver bien a sus candidatas y candidatos: la oposición ha sido rebasada y se ve muy pequeña y mezquina frente a la ola ciudadana que amenaza convertirse en un tsunami.

Y ese es el peor error que hoy var a cometer en su soberbia el presidente y su candidata, junto con toda sus hordas de bots, opinadores y demás entenados y fanáticos a los que les hizo justicia la transformación descalificar a las manifestaciones masivas de ayer domingo en todo el país, etiquetándolas como "marcha de la derecha" y repitiendo su rosario de quejas y ataques contra Claudio X y compañía, es algo que sólo refleja la soberbia y la ceguera de los que hoy detentan el poder.

Porque sin quitar ni negar que esc y otros empresarios sí están detrás de varias de las organizaciones civiles convocantes y sí las financian y promueven este tipo de manifestaciones, la inmensa mayoria de los ciudadanos que asisten a lo largo y ancho del país y que son representativos de todos los niveles de la clase media mexicana—desde la más haia hasta la media alta— no obedecer consignas ni del empresariado ni de nadie y sólo los mueve un sentimiento de hartazgo, de enojo y de rechaza al gobernante que juró ser la "esperanza" y terminó siendo otra decepción más, pero que además se transformó en una amenaza autoritaria para el futuro de la República.

Ha pasado históricamente y sigue pasando en la actualidad. Fenómenos como el de Javier Milei en Argentina, el triunfo de Trump en e 2016 en Estados Unidos, o el de PSOE-Podemos ese mismo año er España, no se entenderían sin e "factor ciudadano" que rebasó a los partidos y logró triunfos y alternancias contundentes tanto hacia la izquierda como hacia la derecha. En México también ha sucedido en a menos dos ocasiones de nuestra ioven democracia: en el año 2000 cuando la ola ciudadana se sumó a folclórico candidato del PAN, Vicente Fox, para sacar al PRI de Los Pinos por primera vez en 75 años, y más recientemente cuando los ciudadanos apartidistas confiaron en López Obrador para castigar la descarada corrupción en el sexenio peñista.

Cada vez hay más señales y razones, cada vez más claras y evidentes de que esta próxima elección, aún no está definida. Y quien la definira podrían ser las estructuras políticas y partidistas, con todo y sus bases clientelares; pero también la decisión final podría estar en el multicitado "factor ciudadano", que s emerge con toda su fuerza, como se asomó ayer en las movilizaciones que son apenas una pequeña muestra del voto ciudadano y apartidista entonces si que se agarren los que sueñan con la continuidad de un nuevo régimen cada vez más intolerante y autoritario. •

